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近日，一条“多位明星给缅
北四大家族白所成之子白应苍
录视频祝寿”的视频引发网络热
议。目前，已有多位涉事明星公
开致歉，表示“碍于情面，便配合
录制了这个视频，未查证该人的
身份背景”，对此深感自责。“明
星、网红喊话+跳舞，仅需 258”

“生日喊话祝福视频”“定制表白
举牌惊喜拍摄”……记者在不少
网络电商平台输入“明星祝福视
频”这一关键词进行检索后，搜
索到几十页的商品，标价不等。
（11 月 21 日中新社）

明星祝福视频早已有之，并
且一贯供需两旺。此番，由于碰
巧牵扯进云谲波诡的缅北风云，
这门生意才意外曝光于世人面
前。一石激起千层浪，此事持续
发酵之下，非但出镜站台的几位
明星被推至风口浪尖，更是连带
着整条产业链被深挖起底。当
下而言，明星祝福视频，存在着
两大特点——“产业化”和“裸奔
化”。这种天然的结构性失衡，
似乎很难逃过暴雷的风险，“接
了不该接的活”“捧了不该捧的
人”，着实不足为奇。

明星祝福视频的产业化，很
好理解。概而言之，这一生意已
经有了一套高度成熟的流程，囊
括了从明星本人、经纪人、中介、
代理商、终端网点的各个主体，
大家分工明确、各司其职。得益
于此，大量接单、流水线录制、快
速交付成为常态；但与此同时，

在这一庞大的产业链中，至关重
要的“背调”“风控”环节，却是
缺失的。来者不拒、有单就接，
这种近乎于裸奔的状态下，暴雷
或许只是迟早的问题。

相比于拍戏、献唱或者走穴
站台、直播带货等业务，对明星
艺人们来说，录制祝福视频完全
是不同的概念。此类业务，更多
被视作“快活儿”存在，对于这种
私下交易的、小范围传播的视频
片段，艺人们普遍不以为意。毋
庸讳言的是，热衷接这种不入流
商单的，通常都是三四线艺人或
过气艺人。

需要厘清的是，所谓的“祝
福视频”，从来不只是照本宣科、
没有灵魂地念稿。看似是客套
话、口水话，实则不可避免会蕴
含“道德评价”和“价值判断”。
就算 N 线明星，也是公众人物，
如此轻易地对某个素不相识的
人说出一番溢美之词，已属于站
台背书。在特定语境下，此类视
频会被有心人拿来当成炫耀人
脉、充点门面的资本。而对于不
明就里的宾客们来说，也很容易
被这套诈术唬住，继而对某人风
评、资源和能量形成错判。

有人爱慕虚荣，有人卖脸换
钱，看似高大上的明星祝福视
频，实则就是买卖。看透了这套
把戏，揭开了那虚伪的画皮，口
碑滑坡、沦为俗物的明星祝福视
频，自然会祛魅乃至逐渐成为笑
柄了。

“卖脸换钱”的生意并不体面快评

登记结婚的新人数量不断减少
不是新鲜事，但每当有数据发布，总
能再度冲上热搜——近日，我国结
婚人数持续减少的话题又“热”了。

据《中 国 统 计 年 鉴 2023》，
2022年我国初婚人数为1051.76万
人，比2021年（1157.8万人）减少了
106.04万人，下降9.16%。其实，初
婚人数自 2013 年达到 2385.96 万
人的高峰后，便逐年走低。

结婚的人数减少了，同时初婚
者的年龄增加了。第七次全国人口
普查的数据显示，从 1980 年 至
2020 年 ，全国平均初婚年龄为
24.33岁，其中2000年为24.21岁、
2010 年 为 24.89 岁 、2020 年 为
28.67 岁，最近十年间增加了 3.78
岁，远高于上一个十年。

一降一升间反映了什么？背后
有着怎样的原因？近日，记者就相
关话题，采访了婚姻领域的专家与
“90后”市民。

此外，值得关注的是，分省份来
看，去年广东初婚人数达 96.88 万
人，居全国第一。

“结婚能给我带来什
么？”记者在采访时，不时
被反问。这一问题的背
后，不乏年轻人对责任、事
业和未来的思考。

“我自己还不够稳定，
如果结婚就需要考虑对
方，责任太大了。”来自江
苏 的 刘 女 士 是 一 名“95
后”，研究生毕业后留粤工
作已两年。她说，如果遇
到合适的人，她并不抗拒
恋爱，但尚未考虑结婚。
在她看来，未来充满不确
定性，“我暂时还没有想好
自己以后要和什么样的人
一起生活。”

同样，对 1999 年出生
的霍先生而言，婚姻首先
意味着“责任”二字。来自
潮汕地区的他已在广州工
作两年，目前单身。从他
的角度，如果考虑结婚，第
一道关卡是房价。此外，
想到婚后不仅要经营小家
庭，还要照顾双方父母，这
份压力也让24岁的他感到
有些重，“想想就觉得累”。

有人还在婚恋的门外
犹豫，也有人已牵着爱人
的手迈入婚姻殿堂。

“90 后”王女士认为，
多一个人同吃同住、分享
喜怒哀乐，还可以共同承
担生活成本，这些都是婚
姻带来的收获。对于会否
担心被家庭责任“束缚”，
她坦言，无论照顾父母还
是养育子女，只要夫妻双
方达成共识，其实彼此都
是对方的助力。“我照顾他
父母，他也会照顾我父母，
这是双方的，不存在增加
负担，除非另一方毫无担
当。”

在育儿问题上，初为
人母的王女士表示，最重
要的是夫妻达成默契、做
好 准 备 。“ 对 我 来 说 ，养
育孩子虽然有负担，但也
有快乐，这是我思考后作
出 的 决 定 。”至 于 走 亲
戚，她说，就是逢年过节
时打个招呼的事儿，平时
最重要的是过好小家庭
的日子。

对于正在备婚的年轻情侣
来说，生儿育女或许还有些时
日，婚礼却近在眼前。小到接亲
迎亲游戏设计，大到宴请亲友选
定酒店，其中有诸多事项不仅需
要夫妻双方协商，更涉及双方家
庭的磨合。

来广东打拼多年，吴女士
和 爱 人 在 2017 年 领 证 结 婚 。
回忆起在丈夫老家举办的婚
礼，吴女士调侃道 ：“三天婚
假，教你认清婚姻的不易。”她
记得，婚礼的前期策划基本上

交由长辈操办，自己和丈夫婚
假第一天才折腾回家，第二天
紧锣密鼓办婚礼，第三天就要
回广州准备上班。之后，吴女
士是利用“十一”假期回家办
了回门宴。

仓促举办的婚礼符合心中
的预期吗？吴女士说：“回老家
办婚礼也就是给亲戚朋友看，只
能降低期待，自己的感受反倒不
重要了。”在她看来，若是婚假
能够延长，她更想旅行结婚，有
更多时间享受甜蜜时刻。

广东外来人口众多，不少
“打工人”反映，三天婚假难以
满足回乡办婚礼的诉求。近日，
深圳市人社局回应网友“婚假延
长至15天”的呼吁时称，将积极
向广东省人社厅建议。

不过，与其他省份相比，广
东居民似乎对婚姻有着更高的
热情。数据显示，2022 年广东
共办理结婚登记 57.31 万对，初
婚人数达 96.88 万人，居全国首
位，也是全国唯一登记数量超
50万对的省份。

或许不少到了适婚年龄的
未婚族都曾遇到父母和其他长
辈的催婚，“上一辈”是否都是同
样的声音呢？

广东省粤台婚姻家庭服务
中心理事长陈婉玲指出，随着现
代化的发展，推迟结婚的现象在
全球相对发达的地区日渐普
遍。“大家并不一定需要寻找伴
侣来满足情感需求，随着科技的
发展，大家可以通过更多元的方
式寻找‘代餐’。”

陈婉玲从事婚姻家庭研究
近40年。她表示，在她这一辈，
还不时听到一见钟情的故事，这
对现在的年轻人而言却仿佛成
了件稀罕事；如今的年轻人，经

由相亲等方式遇到“意中人”的概
率不高，反而是通过互联网更有
机会遇到“看对眼”的人。“随着时
代的发展，年轻人见多识广，对婚
恋、对未来更有主见了。”

今年5月，广州市天河区结
婚登记户外颁证点举办了一场集
体颁证仪式，天河区昌乐小学校
长郑蕙为新人们送上祝福。郑蕙
一家曾获评全国“最美家庭”，今
年，郑蕙的儿子与相识六年的女
友步入婚姻殿堂。她感叹，两个
孩子能走到一起，最重要的是理
念投契。作为家长，郑蕙认为，
父母要尊重子女的婚姻选择，要
相信孩子们经过磨合，对于两人
相处、结婚时机、生育观念等都

会有自己的判断，即使父母和子
女可能会有观念分歧，也要尊重
孩子们的选择，“这些选择都来
自于他们对彼此的学习。”

婚姻中的学习不仅关乎夫
妻关系，也事关未来的子女教
育，作为教育工作者的郑蕙对此
深有感触。她表示，父母是孩子
的第一任老师，孩子的心理健康
和亲子关系密不可分，如何处理
夫妻矛盾、父母如何更好地和孩
子互动等都需要花精力学习。

“在家长学校，我们希望通过系
列课程，能够让孩子的父母学习
彼此的闪光点，再为孩子营造充
满爱意的家庭环境，助力亲子互
动。”她说。
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据新华社电 记者 11 月
21 日从公安部获悉，针对当
前缅北涉我电信网络诈骗犯
罪严峻形势，公安部部署云
南等地公安机关持续推进边
境警务执法合作，连续开展
多轮打击行动，截至目前，缅
北相关地方执法部门共向我
方移交电信网络诈骗犯罪嫌
疑人 3.1 万名，其中幕后“金
主”、组织头目和骨干 63 名，
网上在逃人员 1531 名，打击
工作取得显著战果。

今年9月以来，在公安部
和云南省公安厅指挥部署
下，西双版纳、普洱、临沧等
地公安机关与缅甸相关地方
执法部门开展边境警务执法
合作，开展一系列打击行动，
取得显著战果，一大批电信
网络诈骗犯罪嫌疑人先后移
交我方。进入 11 月后，为纵
深推进打击行动，我公安机
关进一步深化中缅警务执法
合作，向缅北电信网络诈骗
犯罪发起凌厉攻势，战果显
著，捷报频传。我公安机关
公开通缉的缅北果敢电信网
络诈骗犯罪集团重要头目明
国平、明菊兰、明珍珍被成功
缉拿归案，首犯明学昌畏罪
自杀，一大批境外诈骗窝点
被成功铲除，狠狠打击了境
外 诈 骗 集 团 的 嚣 张 气 焰 。
11 月 18 日，德宏公安机关
边境警务执法合作取得重要
突破，缅北木姐地区执法部
门将 571 名电信网络诈骗犯
罪嫌疑人陆续移交我方，对
诈骗分子形成强大震慑。截
至目前，在缅甸各方的大力
配合下，累计3.1万名电信网
络诈骗犯罪嫌疑人移交我
方，并被涉案地公安机关陆
续押回。公安机关将彻查其
全部违法犯罪事实，坚决依
法予以严惩。

公安机关有关负责人表
示，将始终保持对缅北电信
网络诈骗犯罪集团高压严
打态势，不断深化中缅边境
警务执法合作，持续组织专
项打击行动，全力清剿诈骗
窝点，依法缉捕涉诈人员，
坚决维护人民群众生命财
产安全和合法权益，切实维
护边境安全稳定。

羊城晚报讯 记者陈玉霞报
道：用灯光演绎，以光影传情！
11月21日晚，艺术光影作品《炫
美湾区》在海心沙亚运公园帆船
舞台盛大上演，拉开了第十二届
广州国际灯光节大幕。帆船舞
台前一只金光闪闪的“火凤凰”
凌空而起自由飞舞的瞬间，观众
们的欢呼声将开幕仪式推向高
潮。据悉，本届灯光节将持续至
11月 30 日，采取全封闭式预约
参观模式，市民游客可关注“广
州国际灯光节”和“广州海心沙”
微信公众号并按指引预约入场。

中国风吹进海心沙

2023 广州国际灯光节以
“炫美湾区·光耀羊城·智造未
来”为主题，将科技感与文化味、
创意性与艺术性、中国风与国际
范融为一体，将海心沙舞台、“新
中轴”和“一江两岸”化于一幕，
创新打造沉浸式灯光盛宴，诠释
中华文明的深厚底蕴。

岭南文化与光影技术相结
合，是本届灯光节的一大亮点。
在亮灯活动上，广州千年城脉、
文脉、商脉沉淀下来的历史底
蕴，借由现代光影技术凝练成肉
眼可见的传说形象，衔穗而来的
五色五羊、昂首而立的祥瑞醒
狮、升腾而起的云龙朱雀……短
短3分钟内，瀑布般的光影形象
纷纷突破“次元壁”，自广州塔上
一跃而起，在珠江两岸掀起一场
专属于岭南传说的视觉盛宴。

现场上演的《炫美湾区》，也借助
大型多功能光影舞台设置等设
备，演绎五羊献穗、西关风情、岭
南醒狮、海丝十三行等富含岭南
文化的广州故事。

市民游客饱眼福

本届灯光节以1个“新中轴
会场”（花城广场、海心沙亚运公
园、广州塔）和1个“一江两岸会
场”（沿 江 路 24 栋 建 筑 媒 体 立
面、海心桥、猎德大桥）总计 25
组光影艺术作品组成，结合AR
（增强现实）视觉技术，全方位展
示广州绚丽的城市夜景与文化
魅力。

开幕式开始之前，海心沙亚
运公园、花城广场和广州塔下均
已汇聚了不少市民游客，不少市
民还是一家三代人同往。开幕
式过后，记者在海心沙亚运公园
和花城广场看到，现场人头攒
动，来自越秀区的何伯说“热闹
得像过年逛花市一样”。在花城
广场，一对年轻拍档正在录制灯
光节视频，来自番禺的张小姐告
诉记者，他们 20 日已经来拍过
一次，开幕当晚再拍一次，“希
望通过自己社交媒体上的发
布，让更多人欣赏到广州灯光
之美”。来自天河的林先生说，
灯光秀很大气很震撼，体现了这
座城市的国际化氛围，自己觉得
很骄傲。也有一些年轻人表示

“平时工作压力比较大，看灯光
秀感觉很治愈”。

灯映羊城 文化灿耀
第十二届广州国际灯光节开幕

25 组光影艺术作品同时亮灯，结合 AR 视觉技术，全方位展示
广州绚丽的城市夜景与文化魅力 羊城晚报记者 宋金峪 刘畅 摄

公安部：

缅北累计3.1万名
电诈犯罪嫌疑人
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“明星祝福视频”
明码标价成产业链

缘何供需两旺，存在哪些风险？
近日，一条“多名知名艺人为缅北电诈集团头目

白应苍录制生日祝福视频”的消息引发网络热议。
这条视频疑似在一次生日宴会上公开播放，视频中，
多名艺人分别对着镜头说“祝白应苍生日快乐”。

随着舆论发酵，参与拍摄视频的曾志伟、杜旭
东、曹查理等艺人相继作出回应。曾志伟表示，视
频是应“朋友的朋友”请求所拍，未来会尽量避免

为不熟的人录视频；杜旭东称“碍于朋友情面，配
合录制”，因此“深感自责”；曹查理致歉称“赚点
钱，想不到发生那么大的事”。

有媒体调查发现，明星录制祝福视频已成产
业链，在电商平台上明码标价。这种行为业内人
如何看待？存在怎样的法律风险？羊城晚报记者
就此采访了演艺界、法律界人士。

在淘宝、抖音等电商平台搜
索“明星祝福视频”等字眼，相关
网店多达数十家。记者随机进
入一家网店，页面显示其合作艺
人上百位，包括成龙、黄磊、何炅
等一线艺人；另一家网店显示，
其业务范围包括生日祝福、新年
祝福、新婚祝福，以及开业祝福、
招商祝福、楼盘祝福等。详情页
显示，视频录制交付时间一般为

3 天至 5 天，快的话一两天即可
交付；视频时长10秒到15秒。

“艺人明码标价录制祝福视
频，在行业里不是新鲜事。”一名
资深艺人经纪对记者表示。一些
广告代理公司会承接此类业务，
并与经纪团队对接。她透露，几
年前还有一个互联网平台主动邀
请其旗下艺人进驻：艺人可以在
平台上发动态，账号下会显示该

艺人录制视频的报价，变现的其
中一个方式就是用户花钱购买录
制视频的服务。“开业贺词多少钱、
生日祝福多少钱，都可以明码标
价。平台的人给我展示了一个香
港老牌艺人的数据，非常好，因为
他不时就在平台上跟用户互动。”

找明星录制祝福视频的价格
或许不如想象中高。有媒体报
道，一线知名艺人的报价 1万元

起步，二线三线逐级递减 2000
元。“三五千元就能找明星录一个
视频，对很多人来说其实也不是
无法负担。”该艺人经纪说。虽然
单价不高，但这些视频几乎零成
本，而且非常简单，对艺人而言，
只要多接几个视频，收入也颇为
可观。“尤其是过去几年的疫情时
期，艺人很难接到商演，他们对这
类祝福视频的需求就更大。”

虽然看上去来钱快，但不少
艺人及其团队都对这种祝福视频
保持警惕。上述艺人经纪对记者
表示，这些视频的风险不可控。

“一是不了解对方，二是为了避免
一些不必要的麻烦。我们收到的
很多视频口播文案都会以‘我的
好朋友XXX’开头，但实际上我
们根本不认识对方，这种话我们
说不出口。对一些私人企业的祝
福录制邀约，我们会更加谨慎。
因为视频一旦发出就很难控制
了，我们担心被用作微商营销，甚

至用于诈骗。”她说。
祝福视频一旦涉及商业元

素，大部分艺人团队都会相对谨
慎。另一名资深艺人经纪陈韵对
记者表示，近几年明星在广告代
言等商业活动上“翻车”的事件时
有发生，倒逼艺人团队重视品牌
背调：“经纪公司为艺人接商单的
时候，会要求对方提供大量资料，
包括公司营业执照、产品的相关
证照证明、是否有天猫门店和线
下门店等等，也会提前调查该产
品和公司有没有负面新闻。有几

个行业是我们会重点注意的：一
是美容美妆产品，怕遇到微商、三
无产品；二是涉及金融的产品。”

但业内人士也坦言，录制祝
福视频不一定涉及金钱交易，有
时候可能是碍于人情。陈韵提
到，她不时会遇到认识的人提出
录祝福视频的请求，并非每次都
知道录制对象的背景，不同于商
单，有时候“人情债”更难推脱。
此外，业内对明星祝福视频有

“刚需”，由于明星的知名度和影
响力能够让活动迅速引起大众

关注，“明星打 call 视频”“明星
祝福视频”已成为活动宣传的常
规手段。配合某些活动和作品
录制宣传视频，有时候更是明星
的常规工作之一。陈韵坦言，作
为艺人经纪团队，他们要做好把
关：“我们的标准就是，除非是很
熟悉的工作人员、资深歌迷，否
则基本不会录。如果是一些大
型活动的录制需求，我们会要求
对方出具正式的证明或邀 请
函。这次事件也再次提醒了我，
录这些视频一定要谨慎。”

知名艺人为缅北电诈集团
头目录制祝福视频，是否需要负
法律责任？明星祝福视频产业
链是否合法，又是否应纳入广告
法管理范畴？就以上问题，上海
市联合律师事务所律师胡雪接
受了记者的采访。

胡雪表示，若艺人仅对某个
个人送上生日祝福，此行为并不
违法；若视频中除了生日祝福
外，还明确提到祝福对象的工

作或事业，则可能涉及广告行
为；若艺人明确知道祝福对象
会将该视频用于违法犯罪行
为，仍为其站台背书，就有可能
构成犯罪。

胡雪认为，祝福视频与广告
代言不能等同：“广告是为了推
广某一种产品或服务而进行的
活动，祝福只是针对一个人或一
个群体的行为，二者在民事法律
上有着本质的区别。”

胡雪还谈到，明星有偿录制
祝福视频及该产业链本身并不
违法，但应依法纳税：“普通的、
不涉及商业推广的祝福视频可
视作明星个人的劳务行为，明
星根据劳务获得一定报酬。社
会对这种行为应该有一定的宽
容，只要录制内容不违背公序
良 俗 和 法 律 ，就 在 允 许 范 围
内。但必须注意的是，正常的
劳务行为应该依法纳税，这属

于税务部门监管范畴。如果涉
及商业元素，变相成了广告，那
就由市场监管部门来判定该广
告是否违规。”

但胡雪也提醒，由于明星这
一身份具有一定的社会属性，不
经背调而为陌生人录制祝福视
频，虽然没有非常大的法律风
险，但在道德上是有风险的。因
此，明星应更谨言慎行，不做违
背公序良俗的事。

羊城晚报记者 胡广欣

□然玉

视觉中国供图
供需两旺：“三五千元就能找明星录一个视频”

艺人团队：风险不可控，若涉商业元素会更谨慎

律师观点：一般不违法，但有纳税义务和道德责任


